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3 ans déjà !

Souvenons-nous… au lendemain du 15 mars 2020 le confinement 
était déclaré en France pour cause de pandémie de Covid 19. 
Le mandat n’a réellement démarré que le 23 mai 2020, date de 
l’élection du Maire et des adjoints. S’en sont suivies trois années 
intenses et passionnantes de gestion municipale, trois années 
pendant lesquelles il a fallu à la fois gérer les crises successives 
– sanitaire, énergétique, économique – agir concrètement au 
quotidien, et commencer à mettre en œuvre nos projets pour 
Bourg Saint Andéol.

Nous sommes donc en cette fin d’année 2023 à l’étape du bilan de mi-mandat.
Il nous a semblé important de dédier cette revue municipale à la présentation de ce bilan, en 
s’appuyant strictement sur le programme de campagne de 2020.

Alors avant même d’en présenter le détail, nous pouvons affirmer que…

OUI nous avons redonné vie à Bourg-Saint-Andéol et nous avons fait rayonner notre commune 
(p. 4)

OUI nous avons commencé à répondre aux attentes de toutes les générations (p. 7)

OUI nous avons amélioré au quotidien la qualité de vie et l’environnement des habitants (p. 10)

Et dans le même temps nous avons bâti des fondations solides pour l’avenir de la 
commune :
Nous avons bâti le programme d’actions de Petites Villes de Demain.

Nous avons débloqué la situation foncière de Novocéram et ouvert des perspectives de 
création d’un nouveau quartier en prolongement du centre historique, en lien avec la possible 
réouverture d’un arrêt voyageurs à la gare.

Nous avons continué à affiner le projet de médiathèque lieu de vie.

Nous avons construit des programmes pluriannuels d’investissements, notamment dans le 
domaine de la rénovation énergétique et de la voirie.

Et surtout… Nous avons changé de méthode et de style :
Nous avons complètement modernisé et professionnalisé l’action municipale.

Nous avons écouté les habitants, les professionnels, les associations et les usagers.

En toute simplicité et proximité.

 Françoise Gonnet Tabardel,
 Maire de Bourg-Saint-Andéol
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La municipalité veut moderniser le quartier près de la gare en 
le transformant en un lieu culturel et sportif. Nous envisageons 
d’installer un pump track ou un skatepark près du citystade et 
avons besoin de vos avis pour adapter ces projets aux besoins des 
utilisateurs, scannez ce QR code pour accéder au questionnaire.

Votez ici !
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PATRIMOINE
Un « Côtes du Rhône Villages Saint Andéol »

Fin avril 2023 les vignerons du territoire ont 
célébré celui qui a donné son nom à la 
ville en lançant officiellement l’Appellation 
d’Origine Protégée « Côtes du Rhône Villages 
Saint Andéol ». Le début d’une grande et 
belle histoire qui, là encore, fait rayonner notre 
commune, bien au-delà de ses frontières. A 
cette occasion était inauguré « le Triomphe de 
Saint Andéol », une huile sur toile monumentale 
(5x3,40m) classée Monument Historique.

ÇA BOUGE AUSSI AU 
NIVEAU SPORTIF !

Impossible de lister tous les 
événements sportifs qui se 
sont déroulés à BSA en 3 ans : 
championnat de France de 
pétanque jeunes le 19/20 et 
21 août 2022, le ligue M1 qui 
réunit l’Elite du sport boules 
français en mai 2023, le Tour de 
France en 2021, le TCFIA en 2020 
et 2023, la ceinture européenne 
poids plume de boxe française 
ou encore la fête du rugby 
au stade Cambérabéro qui a 
accueilli en septembre 2023 plus 
de 500 supporters de l’équipe 
de France…

UN DYNAMISME 
ASSOCIATIF SOUTENU 
PAR LA MUNICIPALITÉ

Ce dynamisme associatif est 
une véritable richesse pour 
Bourg-Saint-Andéol. Une charte 
rappelle les engagements 
réciproques de la municipalité 
et des associations. Dans une 
période budgétaire complexe 
nous avons pris l’engagement 
de ne pas réduire les dotations 
aux associations s’élevant en 
2023 à 288 505 €. Les subventions 
sont réparties en toute 
transparence selon des critères 
objectifs, simples et mesurables 
et les dossiers examinés en 
partenariat avec l’Office 
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DEPUIS 3 ANS, LES ÉVÉNEMENTS SE SONT 
MULTIPLIÉS

Dès 2020, et malgré la Covid, lors des « rendez-vous aux quartiers » 
la municipalité propose tous les jeudis de juillet et août une 
programmation musicale diversifiée grand public (pop rock, jazz 
vocal, funk…), entièrement gratuite, qui tourne en divers lieux de la 
ville. Au cours de 29 soirées, plus de 6 000 spectateurs ont pu profiter 
de ces moments de convivialité et de partage uniques, en toute 
simplicité… car tout le monde ne part pas tout l’été en vacances !

Le dynamisme bourguesan s’exprime aussi au travers des nombreuses 
associations et structures culturelles qui programment des activités 
tout au long de l’année, avec le soutien appuyé de la municipalité. 
C’est par exemple l’Association Patrimoine Bourguésan (APB), en 
partenariat avec d’autres associations comme la Troupe Sauvage 
ou Bourg en Fleurs qui organise « le printemps de Bourg » mêlant 
déambulations, expositions, spectacles théâtraux et musicaux, 
toujours dans le but de faire connaître ou redécouvrir l’incroyable 
patrimoine bourguesan.

C’EST TOUT AU LONG DE L’ANNÉE QU’IL SE PASSE 
DES CHOSES À BSA !

Chaque 1er samedi de mai « Jours de cirque » en partenariat avec 
la Cascade accueille plusieurs centaines de spectateurs venus de 
toute la région. Malgré quelques aléas du fait de la Covid en 2021 
et 2022 le traditionnel Corso de Pentecôte organisé par le Comité 
des fêtes investit la ville pour le plus grand bonheur des petits et 
grands. Le 14 juillet a connu en 2022 et 2023 des records d’affluences 
sur les quais du Rhône et la place de la Mairie avec plusieurs milliers 
de personnes venues profiter du spectacle féérique du feu d’artifice. 
Le marché de Noël organisé en 2022 au Parc Pradelle en pleine 
finale de la coupe du monde de football est devenu désormais un 
incontournable.

BSA COMPTE EN 2023 :

130 associations au total 
(il y en avait 122 en 2020)

2 143 licenciés sportifs  
(il y en avait 1 800 en 2020)

Municipal des Sports et les commissions Sports 
et Culture. La municipalité met gratuitement à 
disposition des associations divers locaux dont elle 
assure la gestion, la surveillance et l’entretien. Les 
charges du personnel dédié à ces équipements 
représentent plusieurs centaines de milliers 
d’euros. Les locaux associatifs se répartissent entre 
les 2 stades, le multisports, le gymnase Pierre Pieri, 
la salle Saint Michel, la maison de quartier, le 
château Pradelle, l’espace associatif rue Docteur 
Durand.

« Entre le Tour de France, Jours de Cirque, le feu 
d’artifice, les compétitions internationales de 
boules, le Congrès des Maires de l’Ardèche et tant 
d’autres événements, on a vraiment fait rayonner 
Bourg bien au-delà de nos frontières ». 

Jean-Pierre Maubert Adjoint Sport, vie associative 
et participation citoyenne – Marlène Bouvier 

Adjointe à la culture et l’évènementiel

« Cette opération de 
restauration, qui en appelle 
d’autres, n’est que la partie 
immergée de tout le travail 
que mène la municipalité sur 
les questions de patrimoine, 
en lien étroit avec la DRAC 

Auvergne Rhône Alpes ». 

Jacky Beau  
Conseiller délégué au tourisme et patrimoine.

ZOOM

Depuis 2020, l’équipe municipale se préoccupe 
de préserver, rénover, et valoriser le patrimoine 
bourguesan : inventaire du mobilier de l’église, 
étude structurelle de la chapelle St Polycarpe… en 
lien avec la DRAC et les archives départementales.
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LE PREMIER CONSEIL MUNICIPAL DES ENFANTS DE 
BSA A ÉTÉ INVESTI LE 19 OCTOBRE 2021

L’objectif du CME est que les enfants soient partie prenante de la 
vie démocratique locale et deviennent des citoyens de demain, 
responsables, actifs et tolérants.

Depuis 2 ans les 16 jeunes élus du premier CME de BSA, élèves de 
CM1 et CM2 des 4 groupes scolaires de la ville se sont beaucoup 
investis et comptent à leurs actifs de nombreuses actions :

• Participation active et assidue aux cérémonies commémoratives ;

• Réflexion sur l’aménagement 
des aires de jeux du parc 
Pradelle conduisant à la 
programmation de travaux en 
2024 ;

• Groupe de travail sur 
l’installation d’un pumptrack 
ou skatepark ; Nous avons 
besoin de vos avis, pour cela 
rendez-vous à la page 2 ;

• Organisation de la « Boum 
d’Halloween ;

• Séjour à Paris en 
novembre 2023 pour conclure 
en apothéose un brillant 
mandat.

Par leur engagement tout au 
long de ce mandat de 24 mois, par leur comportement exemplaire 
lors des manifestations officielles, par leur assiduité et le travail qu’ils 
ont accompli afin que de leurs idées, naissent des projets, les jeunes 
pionniers du Conseil Municipal de notre ville ont jalonné la voie pour 
leurs successeurs tout juste élus le lundi 13 novembre.

2 | NOUS AVONS COMMENCÉ À RÉPONDRE AUX ATTENTES  
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« Nous avons aussi renforcé 
notre soutien à l’association 
des commerçants Bourg Vitrine 
et Ateliers dont les afterworks 
font désormais partie des 
incontournables de la rentrée. »

Alexandre Chabanis  
Adjoint au développement 

économique et aux 
commerces.

DU NOUVEAU DANS LES 
ÉCOLES !

Chaque école de Bourg-Saint-
Andéol porte désormais un nom 
puisque, en juin 2022 l’école 
du nord a officiellement été 
dénommée « Albertien Maurin » 
et l’école du sud « Simone Veil ». 
Quant à l’école du centre « René 
Cassin », pour des questions 
primordiales de sécurité, nous 
avons mis en place à la rentrée 
2023 un système de fermeture 
totale des abords aux heures 
d’entrée et de sortie des élèves 
(suite à un questionnaire envoyé 
à tous les parents d’élèves).

L’accueil périscolaire a été 
renforcé et professionnalisé 
avec des activités diverses 
réalisées par des prestaires 
extérieurs : yoga, ateliers musée, 
jeux en bois, ainsi que toutes 
les activités proposées par le 
personnel dédié au périscolaire 
tels que la découverte des pays 
ou encore les Jeux Olympiques. 
Ces activités répondent à un 
thème annuel.

Depuis la rentrée 2021 la 
municipalité a mis en place un 
système de tarification sociale 
des repas avec un prix fixé à 1 € 
pour les foyers les plus modestes.

La municipalité finance dans 
les 4 écoles des interventions 
musicales et des activités 
sportives en partenariat avec 
plusieurs clubs agréés de la ville. 
Le coût global de ces activités 
s’élève annuellement à 20 000 €.

CÔTÉ COMMERCES ÇA BOUGE AUSSI !

Entre 2020 et 2023, création de 21 commerces dont 12 en cœur de 
ville et 9 en périphérie. 6 projets sont en cours en cette fin d’année. 
Nous déplorons la fermeture du magasin Lidl le 8 janvier 2022, dans 
une logique strictement mercantile. S’agissant d’une décision d’ordre 
privé, sur un terrain privé, la municipalité n’a malheureusement pas 
eu son mot à dire.

Face à l’immense enjeu que représente la sauvegarde du commerce 
de cœur de ville et après avoir mis en place la navette dès mars 2022, 
la municipalité a décrété l’année 2023 « année du commerce » et 
mené plusieurs actions pour encourager le réflexe d’acheter local : 
distribution de sacs « ensemble soutenons nos commerces locaux », 
films promotionnels des « pépites » commerciales diffusés sur la 
page Facebook de la ville…

Plusieurs dispositions sont prévues dans le nouveau PLUIH pour 
préserver les rues commerçantes en interdisant la transformation 
des locaux en logement. Une étude signalétique doit améliorer le 
fléchage vers les parkings périphériques afin de réserver le Champ 
de Mars aux clients des commerces du cœur de ville.
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L’ÉVÈNEMENT DU CME

Le CME de BSA a tenu son 
propre stand lors du 67e 
congrès départemental 
des Maires de l’Ardèche 
qui s’est tenu à Bourg 
Saint Andéol 27 octobre 
2022.

ZOOM
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DES ACTIVITÉS POUR LES SÉNIORS !

Le foyer de l’Age d’Or a retrouvé ses lettres de noblesses avec 25 
séniors qui le fréquentent régulièrement pour jouer aux cartes, 
écouter un peu de musique ou tout simplement passer un peu de 
temps ensemble. Plusieurs activités extérieures sont proposées au fil 
de l’année, comme en juin 2023 une sortie aux Saintes Maries de la 
mer qui a rassemblé une cinquantaine de personnes, y compris des 
résidents des EHPAD de la ville.

Depuis 2021 la Semaine bleue organisée par le CCAS est un véritable 
concentré d’activités pour tous les séniors : repas au restaurant, thé 
dansant, loto, … et bien entendu rendez-vous est donné chaque 
année en décembre pour le traditionnel colis de Noël.

LE CCAS PORTE LES 
ACTIONS DE SOLIDARITÉ 
ENVERS LES PLUS 
ÂGÉS… MAIS PAS QUE !

Le CCAS est le « bras armé » 
de la municipalité en matière 
d’action sociale et de solidarité. 
Il est composé à parité 
d’élus et de représentants du 
monde associatif. Il attribue 
des aides financières selon 
des règles objectives, sur la 
base de dossiers examinés 
en commission permanente. 
A titre d’exemple en 2022, 40 
demandes ont été traitées pour 
un montant moyen de 224 € 
principalement pour aider 
ponctuellement des personnes 
suite à des difficultés de 
paiement de loyer ou d’énergie. 
Le CCAS accompagne aussi les 

« A l’heure où le réchauffement climatique n’est 
plus une hypothèse mais une réalité, nous avons 
la responsabilité de proposer des solutions pour 
que les plus jeunes d’entre nous évoluent dans 
un environnement où le béton n’est plus roi. De 
nombreuses contraintes s’imposent à nous mais 
en concertation avec les enseignants, les élèves 
et leurs parents, nous avons d’ores et déjà mis en 
œuvre des projets » jardin ». En parallèle, dans 

les cours de nos écoles, des arbres vont être plantés et des îlots sans 
bitume créés ». 

Alexandra DEVE COLLETTE 
Adjointe aux affaires scolaires et réussite éducative.

« Nous avons pu faire tout cela parce que dès 
2021 la municipalité a décidé de créer un poste 
d’animatrice dédié au Foyer de l’Age d’Or et à la 
navette ». 

Thérèse Guinault Conseillère déléguée aux 
personnes âgées et handicapées.

Outre l’aménagement de ces espaces de jardinage, des travaux 
conséquents ont été conduits dans les diverses écoles pour un 
montant global de plus de 300 000 € incluant le renouvellement 
complet du parc informatique.

LA MUNICIPALITÉ SOUTIENT LES ASSOCIATIONS 
CARITATIVES

La succession de crises que nous vivons depuis 2020 a largement 
démontré – s’il en était besoin – toute l’importance des associations 
caritatives sur notre commune : le Secours Populaire, les Restos du 
cœur et la Banque alimentaire. La municipalité met tout en œuvre 
pour leur faciliter la tâche, notamment en améliorant les locaux qui 
leur sont mis à disposition.

Depuis 2021 la municipalité organise une opération « Récolte 
solidaire d’olives ». A partir de fin octobre tous les habitants 
volontaires sont invités à participer à la récolte sur les 250 oliviers 
municipaux. Les olives sont ensuite transformées en huile d’olive par 
Lou Mouli d’Oli, mises en bouteilles achetées par la commune. Puis 
toute la production est donnée aux 3 associations caritatives qui les 
vendent notamment sur le marché de Noël. La boucle est bouclée ! 
Et la solidarité génère du lien social !

« Souvenons-nous… nous avons 
aussi monté le centre de  
vaccination en 2020 en 
pleine crise Covid, avec des  
professionnels de santé qui se 
sont fortement mobilisés et qui 
sont restés soudés depuis »

Emilie Marcé Adjointe à la 
solidarité et action sociale.

2 | NOUS AVONS COMMENCÉ À RÉPONDRE AUX ATTENTES  
DE TOUTES LES GÉNÉRATIONS 

2 | NOUS AVONS COMMENCÉ À RÉPONDRE AUX ATTENTES  
DE TOUTES LES GÉNÉRATIONS 

Et depuis début 2023 la navette est devenue électrique, la 
municipalité ayant fait le choix d’acquérir un véhicule neuf 
entièrement dédié à ce service.

Sur simple appel téléphonique auprès du CCAS, toute personne 
ayant des difficultés de mobilité peut demander à être récupérée  
à proximité de chez elle puis les points de desserte sont :

•  Les mardi jeudi vendredi matins à destination des commerces 
Quai Tzélépoglou, avenue Brossolette, Place du Champ de 
Mars, parking Intermarché,

•  Le mercredi matin à destination du marché hebdomadaire.

Désormais une quarantaine de bourguésans bénéficie de ce 
service et ce n’est qu’un début !

A noter que depuis 2023 cette même navette peut être mise à 
disposition des associations les week-ends, sous condition bien sûr.

ZOOM

demandes de logement social (110 demandes en 2022). Il a mis en place en 2022 le chèque eau avec 
Véolia et la DRAGA et tout dernièrement une mutuelle de santé communale (Solimut) permettant aux 
Bourguésans et toute personne travaillant à Bourg-Saint-Andéol de bénéficier de tarifs avantageux.

Depuis le printemps 2022 la municipalité a mis en place un service de transport de proximité gratuit : la 
Navette à Bourg.
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« Bien sûr il y a les « gros » 
chantiers mais il ne faut pas 
oublier que nos Services 
Techniques interviennent au 
quotidien pour des travaux 
courants de réparation, 
d’entretien, de peinture, etc 
aux quatre coins de la ville ».

Michel Quinson Conseiller 
délégué aux travaux.

POLICE MUNICIPALE : 
PROXIMITÉ PÉDAGOGIE ET ACTION

Fait notoire s’il en est, dès l’année 2021 les effectifs de la Police 
Municipale sont passés de 2 à 4.

  QUELQUES CHIFFRES DE BILAN DES 3 ANS :

• Près de 1 600 PV de stationnement

• Plus de 300 verbalisations d’infractions routières

•  100 procédures de dépôt sauvage dont 11 ayant fait l’objet d’une 
transaction municipale.

• 160 voitures ventouses enlevées

•  5 nouvelles caméras de vidéosurveillances ont été installées, 
portant le nombre total à 31.

MÊME AMBITION ET MÊMES PRINCIPES POUR LES BÂTIMENTS ET ÉQUIPEMENTS 
COMMUNAUX : FAIRE DES TRAVAUX « DE FOND »

  QUE CE SOIT POUR LES ÉQUIPEMENTS SPORTIFS :
Vestiaires du stade Thuram, sanitaires du club canin, salle de boxe à Saint Michel, accessibilité au stade 
Cambérabéro, réfection totale de 2 courts de tennis

  DANS LES ÉCOLES :
Toiture de l’annexe, huisseries et isolation phonique de la cantine à l’école René Cassin ; jardin et rampe 
PMR à l’école Albertine Maurin, jardin et aire de jeu maternelle école Simone Veil, ainsi que de nombreux 
travaux de peinture dans toutes les écoles.

  ET DANS DIVERS AUTRES ESPACES MUNICIPAUX :
Local du Secours populaire, stade blanc de la Rochette, Aire de jeux 
de la Marbrerie,…

UN PROGRAMME DE TRAVAUX AMBITIEUX ET AU LONG COURT POUR LA VOIRIE

Depuis le début du mandat la municipalité a souhaité lancer un programme d’investissement pluriannuel, 
permettant de prioriser les interventions par secteur de la commune, en fonction à la fois de l’état de 
dégradation de la voirie et des urgences liées aux réseaux (travaux DRAGA). Un seul mot d’ordre : faire 
des travaux de fond et éviter les interventions ponctuelles.

Le centre historique de Bourg commence à rattraper son retard : rue de Tourne, rue Neuve, rue Saint 
Denis, rue des Trives et Olivier de Serres (pour partie) avec la rénovation intégrale des réseaux d’eau et 
d’assainissement et l’enfouissement des réseaux électriques. Sans compter la création du passage des 
Arts (et le parvis Saint Joseph), du passage Neptune, et l’aménagement du Quai Fabry et boulevard 
Notre Dame.

En dehors du centre historique : Avenue Maréchal Juin, trottoirs 
Emile Martin et Albertine Maurin, quais de bus sur Avenue Maréchal 
Leclerc et Avenue de la Gare (collège du Laoul et établissement 
Marie Rivier), chemin des Marronniers, Chemin des Chênes.

Et la sécurisation des carrefours de Bois Redon et de la route de Saint 
Montan, ainsi que le plateau traversant à proximité de l’établissement 
Marie Rivier.
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« Notre PM est une police de proximité, 
disponible, au contact direct de la population 
et des commerçants, qui traque les incivilités 
malheureusement en augmentation sur la 
commune, comme partout ailleurs ».

Patrick Guerin Adjoint aux finances,  
à l’administration générale,  

à la sécurité et à la tranquillité publique.
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d’un groupe de travail citoyen 
sur la végétalisation adaptée 
aux nouvelles conditions 
climatiques et la réduction 
de consommation d’eau, la 
construction de 5 pergolas.

Et pour la biodiversité : évolution 
des pratiques d’affouage dans 
la forêt du Laoul, partenariat 
avec l’ACCA et FDC07 pour 
la création de garennes et le 
retour du pastoralisme avec 
transhumance sur Bourg-Saint-
Andéol.

L’ENVIRONNEMENT ET LES ÉCONOMIES D’ÉNERGIE : UNE PRIORITÉ ABSOLUE 
POUR LA MUNICIPALITÉ

La municipalité a mis en place un programme pluriannuel de rénovation énergétique des équipements, 
qui va bien au-delà du mandat car en la matière, il faut avoir une vision réaliste et de long terme.

C’est pourquoi, en 2020 la première action a été de rénover la totalité du parc d’éclairage public. Cet 
investissement de 747K€ (dont 50 % de subventions) sur 6 ans a permis d’éviter un déficit record : alors 
que le prix du kWh d’éclairage public doublait, la consommation a été divisée par quatre sans diminuer 
le service aux habitants !

En 2020, a été réalisé le diagnostic énergétique des trois ensembles scolaires qui représentent les plus 
importantes consommations d’énergie pour la municipalité. C’est ainsi que nous avons pu être « dans les 
starting blocks » pour solliciter des subventions du Fonds Vert pour la rénovation thermique intégrale de 
l’école élémentaire Albertine Maurin, ainsi que la désimperméabilisation de la cour (Projet 2024).

Divers travaux ont également été engagés :

• Le pilotage à distance des chaufferies des bâtiments château Pradelle, 
Foyer municipal Gymnase Pieri,

• Le calorifugeage de toutes les chaufferies pour zéro €,

• La mise en œuvre du plan de sobriété avec 19 °C dans les bâtiments et 
15 °C dans les bâtiments sportifs,

• La pose de destratificateurs d’air dans la salle multisports et le gymnase 
Pieri pour homogénéiser la température et réduire le chauffage,

• La rénovation de l’éclairage des tennis en LED,

• Le remplacement au fil de l’eau des éclairages anciens par des LED.

 En matière d’environnement et de végétalisation, une action phare :

  L’AGRANDISSEMENT DES JARDINS FAMILIAUX DU BORD DU RHÔNE POUR UNE CAPACITÉ 
SUPPLÉMENTAIRE DE 17 LOTS.

Mais aussi : la végétalisation participative avec l’association Bourg en Fleurs de nombreux espaces 
de ville et des carottages sur l’espace public demandés par les habitants. 40 plantations, la création 

« Nous avons réellement été visionnaires car dès 
2020, bien avant la crise énergétique, nous avons 
fait le choix de passer à l’éclairage leds partout 
sur la commune et avons lancé des diagnostics 
énergétiques sur tous les groupes scolaires ».

Patrick Adragna 
Conseiller délégué à l’énvironnement, transition 

énergétique et mobilités.

Après
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C’est une véritable métamorphose qu’à connu l’Hôtel de ville en 2023 ! 
Outre la mise en accessibilité avec notamment l’installation d’un ascenseur à l’arrière du 

bâtiment et la création d’une entrée 
PMR sur les quais, l’opération a permis 
de réhabiliter totalement le bâtiment : 
aménagement du 3ème étage, 
agrandissement et sécurisation des 
locaux de la police municipale et du 
CCAS, isolation et économie d’énergie.

ZOOM

Avant Après
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4 |  NOUS AVONS MIS BOURG-SAINT-ANDÉOL SUR LES RAILS  
D’UNE « GRANDE VILLE DE DEMAIN » 

Depuis 2021 Bourg-Saint-Andéol figure parmi les 13 
communes ardéchoises retenues par l’Etat dans le 
cadre du dispositif Petites Villes de Demain. Ceci 
a été confirmé en 2023 par la signature avec l’Etat 
d’une Opération de Revitalisation du Territoire.

  RECONQUÉRIR LA FRICHE NOVOCÉRAM

Il est désormais évident que le « centre-ville » de 
demain s’étendra au nord du cœur historique de la 
commune, principalement grâce à la reconquête 
de l’ancienne friche Novocéram.

Ce site de 3,5 ha laissé à l’abandon par son 
propriétaire privé depuis sa démolition et 
dépollution en 2018 a vu, enfin, sa situation se 
débloquer fin 2022 grâce à la signature d’une 
convention entre la commune, la DRAGA et 
l’établissement foncier EPORA. Ce dernier a acquis 
l’ensemble du site, redonnant ainsi la main à la 
puissance publique pour décider du devenir de 
cette friche. Un vaste programme immobilier de 
près de 120 logements devrait voir prochainement 
le jour, et la partie la plus au sud du site devrait être 
acquise par la municipalité dans le but d’y bâtir le 
« Forum ».

  ANTICIPER LES AMÉNAGEMENTS AUX 
ABORDS DE L’AVENUE DE LA GARE

En 2023 une étude globale de l’avenue de la gare 
et de l’axe Eysseric/Sémard commence à dessiner 
des réponses aux multiples enjeux de ce secteur 
qui existent d’ores et déjà, avant même la création 
du Forum et des nouveaux logements : flux routiers 
est-ouest, sécurité et stationnement aux abords de 
l’établissement Rivier (côté collège/lycée et côté 
primaire), forte fréquentation piétonne en lien 
avec la passerelle sur la voie ferrée, …

La décision a été prise d’engager prioritairement 
ces actions (et d’autres actions indispensables) 
avant de faire sortir le Forum de terre.

  LE « FORUM » - médiathèque lieu de vie 
intergénérationnel

Depuis 2021, en lien avec la Médiathèque 
Départementale de l’Ardèche et le service Enfance 
Jeunesse de DRAGA, la municipalité a commencé 

à affiner le projet de Forum, dans une démarche 
participative permanente, le point d’orgue ayant 
été l’événement « médiathèque éphémère » 
organisé en mai 2023. Les associations impliquées 
dans des actions de lecture publique ont été 
mobilisées et un groupe informel de citoyens s’est 
constitué autour de ce projet afin de prolonger les 
actions « hors les murs ».

 

« Même si le calendrier de 
réalisation a dû être modifié, le 
projet de Forum reste au cœur 
de nos préoccupations… car 
il n’est nullement nécessaire 
d’attendre que le bâtiment soit 
construit pour faire des choses… 
bien au contraire ! » 

Françoise Gonnet Tabardel  
Maire de Bourg-Saint-Andéol

« L’aménagement de ce quartier 
doit impérativement tenir compte 
des attentes des jeunes qui ont 
besoin d’activités, d’espace… et 
de sécurité ! »

Yvon Bladier Adjoint à la 
rénovation urbaine, la voirie et 

aux services techniques.

PORTRAIT | LES COMITÉS DE QUARTIERS

LES COMITÉS DE QUARTIER, ÇA SERT À QUOI ?

• Donner la parole aux Bourguésans

• Informer, consulter et associer la population sur les projets de la ville

• Encourager l’expression et la participation des habitants

•  Favoriser les initiatives des habitants de nature à améliorer la vie 
dans chaque quartier et développer les liens sociaux.

Ainsi, les délégués de quartiers ont été systématiquement associés 
EN AMONT des projets : chantiers de la rue Neuve, du centre 
ancien, aménagement du Quai Fabry, installation de points de tri 
des déchets à la Rochette, aménagement des aires de jeux de la 
Marbrerie et des Auches.

Fin 2021 16 panneaux de quartiers ont été mis en place pour informer 
les habitants au plus près de chez eux. Sur ces panneaux figurent les 
coordonnées des délégués du quartier concerné, dans le but de 
recueillir les besoins et suggestions afin d’améliorer la vie du quartier 
(à condition que cela relève de l’intérêt général et non de sujets 
particuliers) et projets.

Car il est aussi question de lien social avec les comités de quartiers ! 
Celui des côteaux du Laoul a organisé une soirée conviviale aux 
anciens tennis en septembre 2022 ; celui de La Rochette a organisé 
une journée festive par deux fois en novembre 2022 et juin 2023.

Et les comités ont organisé avec la municipalité des rencontres de 
quartiers au printemps 2022 et des « diagnostics en marchant » au 
printemps 2023, en présence de toute l’équipe municipale et des 
services techniques.

« Les délégués de quartier sont toujours au rendez-vous pour participer à des actions 
comme les décoration de Noël ou encore la récolte solidaire d’olives ». 

Pascal Vanwinandaele  
Conseiller municipal aux comités de quartiers. 

Dès le début du mandat en 2020, et malgré un contexte sanitaire 
peu propice aux rencontres et aux réunions, la municipalité a lancé 
la création des comités de quartiers. Ceci répond à un objectif 
central, véritable ADN de l’équipe municipale : Agir ENSEMBLE et 
AUTREMENT, par la concertation et l’échange avec les habitants.

Un appel à volontaires 
a permis d’identifier 36 
délégués de quartiers 
répartis parmi les 6 
quartiers identifiés :

• Cœur de ville

• Coteaux du Laoul

• La Rochette

• Plein Sud

• Bords du Rhône 

• Côté Nord

contact : 
comitesdequartiers@bsa-ville.fr

Projet
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Budgets votés
ANNEE 2021 2022 2023
BP FONCTIONNEMENT 6 730 000,00 € 6 918 700,00 € 7 385 000,00 €
BP INVESTISSEMENT 3 612 300,00 € 4 000 000,00 € 3 636 712,84 €
TOTAL 10 342 300,00 € 10 918 700,00 € 11 021 712,84 €

Taxes foncières
ANNEE TAUX FONCIER BÂTI TAUX FONCIER NON BÂTI 
2021 42,19% 88,83%
2022 42,19% 88,83%
2023 42,19% 88,83%

BUDGET | INVESTIR POUR L’AVENIR SANS AUGMENTER 
LES TAUX D’IMPOSITION COMMUNAUX

BUDGET | INVESTIR POUR L’AVENIR SANS AUGMENTER 
LES TAUX D’IMPOSITION COMMUNAUX

ACTIONS SOCIALES
173 579 euros
23,61 euros / habitant

Budget de fonctionnement moyen sur trois ans de 2021 à 2023 Travaux d’investissement moyen sur trois ans de 2021 à 2023

PRÉVENTION | SÉCURITÉ
174 399 euros
23,72 euros / habitant

TRAVAUX | ENTRETIEN DU PATRIMOINE 
COMMUNAL | PROPRETÉ | FLEURISSEMENT 

(Entretien des bâtiments et voiries, véhicules, cadre de vie, etc.)

1 331 100 euros
181,03 euros / habitant

SERVICES SCOLAIRE ET PÉRISCOLAIRE
1 370 321 euros
186,36 euros / habitant

SPORTS | CULTURE
384 730 euros
52,32 euros / habitant

ADMINISTRATION GÉNÉRALE
(Frais généraux, assurances, eau, coûts 

énergie, éclairage public)

1 731 958 euros
235,54 euros / habitant

VOIRIE
813 893 euros

110,69 euros / habitant

BÂTIMENTS ET ESPACES PUBLICS
601 337 euros
81,78 euros / habitant

INSTALLATIONS SPORTIVES
142 674 euros
19,40 euros / habitant

ÉQUIPEMENTS ET VÉHICULES
196 317 euros
26,70 euros / habitant

ÉCOLES
175 163 euros
23,82 euros / habitant
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« AGIR ENSEMBLE ET AUTREMENT » - Groupe de la majorité
Cette revue dédiée au bilan à mi-mandat de l’équipe municipale qui porte les couleurs de Bourg 2020 
est l’occasion de se rendre compte du chemin parcouru.
Il ressort de ce bilan que la majorité municipale a pris soin de se projeter loin dans le temps, très loin… bien 
au-delà de la fin du mandat. Car ce qui nous importe c’est de mettre la commune sur de bons rails sans 
se préoccuper des échéances électorales.
Loin de la politique, ce qui nous importe c’est bel et bien la commune et ses habitants.
Dans le contexte actuel de crises multiples, notamment de crise énergétique et de réchauffement 
climatique, nous nous devons de répondre à la question « Quelle commune souhaitons-nous laisser à 
nos enfants et nos petits enfants ? ». Se donner les moyens de répondre à cette question c’est engager 
sans attendre des investissements importants qui – sans doute – ne donneront pas forcément des résultats 
instantanés. Peut-être même que ces investissements ne seront pas aussi porteurs électoralement que 
des réalisations qui auraient été plus visibles et propices au coupage de rubans devant la presse.
Mais il est de notre responsabilité de faire face aux enjeux actuels, en particulier en lançant un 
programme ambitieux de rénovation énergétique (mais pas que…) des bâtiments communaux trop 
longtemps délaissés par nos prédécesseurs.
Les maîtres mots qui se dégagent d’ores et déjà de ce bilan à mi-mandat sont l’environnement et la 
jeunesse. Et les deux sont liés !
Car œuvrer pour l’environnement, pour revégétaliser la ville, créer des jardins partagés, des jardins dans 
les écoles, … sert indubitablement à moderniser l’image de Bourg-Saint-Andéol.
Pour preuve le nombre important de nouveaux jeunes arrivants qui choisissent notre cité pour son cadre 
de vie… et gageons que ce n’est qu’un début !
Le groupe Bourg 2020 présente à toutes les Bourguésannes et tous les Bourguésans ses meilleurs vœux 
pour l’année 2024.

« BOURG ENSEMBLE » - Groupe de l’opposition
En 2024 l’équipe municipale en place abordera son avant-dernière année de mandat. L’heure du bilan 
s’approche, que peut-on retenir :
Des réalisations en partie achevées :
- Quai Fabry réalisé à moitié, tant en longueur qu’en largeur : partie sud du quai oubliée…
- Rue des Trives : 1/4 seulement a été réalisé. Les riverains d’un bout à l’autre de la rue ne sont pas traités 
de la même façon !
Des projets qui disparaissent :
- Le forum, projet phare du mandat : plus d’actualité
- La médiathèque, remplaçante du forum a quant à elle disparu
La disparition du fleurissement :
- Le fleurissement de ville est devenu inexistant. Cela a été constaté lors de l’été 2023 par la disparition 
des espaces fleuris de juin à octobre.
En conclusion, seuls les projets et propositions de notre équipe, et nous nous en réjouissons, seront le bilan 
de cette mandature, à savoir :
- Passage des Arts et Parvis Saint-Joseph
- Parc et passage NEPTUNE
- Quais Fabry (sa réalisation malheureusement amputée par l’équipe en place)
- Boulevard Sainte Marie (réalisation inachevée et bâclée par l’utilisation de matériaux inadaptés à 
l’environnement patrimonial)
- L’accessibilité de l’Hôtel de Ville (l’ascenseur initialement prévu n’a pas été retenu) dont le coût 
pharaonique, près d’1 million d’euro, ampute gravement le budget communal.
Nous souhaitons aux Bourguésans de joyeuses fêtes et (même s’ils sont privés du magnifique spectacle 
final mis en place par notre équipe pour les festivités de Noël). Belle année 2024 à tous.

LIBRE EXPRESSION

DÉCHETS
Installation de nouveaux points d’apport volontaire, 
exploitation de la déchèterie (22 000 passages 
en moyenne/an), actions de sensibilisation et de 
communication en matière de prévention des 
déchets, distribution de composteurs.

RÉFECTION OU EXTENSION DES 
RÉSEAUX D’EAU ET D’ASSAINISSEMENT
Chemin des chênes, Rue Neuve/Saint Denis, 
Avenue Maréchal juin, Rue de Tourne, Chemin de 
la Barrière, Avenue P. Brossolette-Cité Bonamour, 
réfection du réservoir du relais télé, entretien des 
stations d’épuration et réalisation du projet de la 
liaison entre Gérige et l’Ilette/Fraou.

L’ensemble des travaux concernant l’eau 
potable et l’assainissement a représenté des 
investissements de plus de 2,3 millions d’euros 
pour la seule commune de Bourg-Saint-Andéol 
depuis 3 ans.

DÉVELOPPEMENT TERRITORIAL

Programme d’amélioration de l’habitat et 
opération façades, aides aux entreprises, 
élaboration du Plan Local d’Urbanisme 
Intercommunal, participation au financement du 
déploiement de la fibre… Les projets en faveur 
du développement du territoire sont multiples. 
A Bourg-Saint-Andéol l’un des grands projets 
menés depuis le début du mandat est celui de la 
requalification de l’ancienne friche Intermarché. 
Après démolition et dépollution cet espace verra 
en 2024 la construction d’un « hôtel d’entreprises », 
locaux d’activités et box de stockage en location 
pour les artisans.

ENFANCE/JEUNESSE

En dehors de la gestion au quotidien de l’accueil 
de loisirs et des espaces petite enfance sur le 
quai Tzélépoglou, la CC DRAGA a mis en place 
plusieurs actions à destination des enfants et 
publics scolaires comme la Fête de la science au 
collège le Laoul en 2023.

SERVICES DE PROXIMITÉ  
ET VIE SOCIALE
L’espace France services de Bourg-Saint-Andéol a 
ouvert ses portes en 2020. Il est très apprécié du 
public en raison de la qualité des relations avec 
les conseillères, à l’écoute et disponibles pour 
renseigner les usagers dans leurs démarches 
administratives. Avec 10 163 demandes traitées en 
2022, c’est le premier France Services de Drôme-
Ardèche.

CULTURE
Quatre projets d’éducation artistique et culturelle 
ont permis à des écoliers, seniors ou habitants de 
Bourg-Saint-Andéol d’approcher une discipline 
artistique et rencontrer des artistes. L’école de 
musique de la ville est désormais gérée par la 
communauté de communes. L’un des projets 
phare en matière de culture est bien sûr celui de 
la réhabilitation de l’ancienne chapelle Saint-
Joseph en espace d’entraînement au quotidien 
pour les artistes de cirque ; l’un des deux seuls en 
France. Un projet de plus de 1,3 millions d’euros 
financé par la région AURA, le département, la 
communauté de communes et la ville de Bourg-
Saint-Andéol.

CC DRAGA : À BOURG-SAINT-ANDÉOL DE NOMBREUSES ACTIONS  
ONT ÉTÉ PORTÉES PAR LA CC DRAGA DEPUIS 2020 
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